

## PRÓLOGO

El presente libro continúa la colección “Theologia et Philosophia” del Instituto de Teología de la Universidad Católica de la Santísima Concepción, inaugurada con la monografía dedicada a la figura de Santa Teresa de Jesús de Ávila (1515-1582), doctora, escritora, mística, religiosa, reformadora, fundadora, mujer de gran talante y profunda fe cristiana. El libro fue recientemente incluido en el prestigioso índice Book Citation Index-Social Sciences & Humanities de la Web of Science.

Esta obra ha sido motivada por la conmemoración de los 500 años de la Reforma protestante que coincide con el quincuagésimo aniversario del diálogo luterano-católico romano, diálogo consagrado por el Concilio Vaticano II y potenciado firmemente por todo el magisterio postconciliar hasta nuestros días.

En su inédita visita a la catedral luterana de Lund, Suecia, para estar presente en la inauguración de esta conmemoración, el Papa Francisco dijo:

“Católicos y luteranos hemos empezado a caminar juntos por el camino de la reconciliación. Ahora, en el contexto de la conmemoración común de la Reforma de 1517, tenemos una nueva oportunidad para acoger un camino común, que ha ido conformándose durante los últimos 50 años en el diálogo ecuménico entre la Federación Luterana Mundial y la Iglesia Católica. No podemos resignarnos a la oportunidad de reparar un momento crucial de nuestra historia, superando controversias y malentendidos que a menudo han impedido que nos comprendiéramos unos a otros”.

Este llamado es el que acogemos en este libro, fruto de la cooperación entre reformados y católicos, y cuya pretensión consiste en presentar una reflexión crítica como relectura de la tradición protestante y de los movimientos generados por ella en los ámbitos de la teología, biblia, filosofía, historia, política y literatura.

Se han seleccionado nueve colaboraciones, comenzando con un trabajo del profesor Ricardo Salas sobre la “La Reforma luterana y los orígenes de la hermenéutica moderna”. Continúa el profesor Matthias Gloël con el tema “El factor político en la Reforma”. El profesor Luis Camacho aborda “La filosofía educativa en Martín Lutero”. Continúa una sección bíblica con los trabajos “Quién puede resistir a Su Voluntad? (Rom 9,19): Martín Lutero y Tomás de Aquino ante el libre arbitrio” del profesor Juan Carlos Inostroza y el “Comentário de Calvino á Primeira Epístola aos Coríntios” del profesor Paulo Sérgio de Proença. El libro se cierra con cuatro colaboraciones más: “Lutero y el protestantismo en el ‘Diario’ de Kierkegaard” del profesor Agostino Molteni; “La iconoclasia de Juan Calvino en la Institutio Christianae Religionis” del profesor David Solís; “O Lutero de Max Weber: Notas para a leitura do capítulo 3 de A ética protestante e o ‘espírito’ do capitalismo” del profesor Pedro Lima; y “La iglesia evangélica luterana y Valparaíso” del profesor Juan Daniel Escobar.

No me resta más que agradecer a todos los colaboradores que con generosidad, entusiasmo y paciencia han participado en este libro, a la Editorial de la Universidad Católica de la Santísima Concepción por su publicación y a Óscar Lermenda por su cuidadosa diagramación y producción.

Arturo Bravo Retamal